

## 科学技術の潮流

JST研究開発戦略センター

②

に担う企業・産業界、どで実施されている。  
成果を受け取る市民や  
コミュニティなど多  
様なステークホルダーが参画し、社会が受容

### 広がる対象

するもので、初めて本格的に取り組まれたの  
は1990年開始の米国ヒトゲノム解読プロ  
ジェクトといわれる。

RRIは、研究開発の直接の当事者である  
研究者だけでなく、研究開発を推進する政  
府、社会実装を中心的

RRIは特に欧州で発展し、欧州最大の研究  
プログラムであるHorizon2020などの実現への貢献や地球

技術には持続可能な社会やRRIの位置付けは  
どうか。政府が法律に基づき策定した第5期  
科学技術基本計画では、研究者だけではなく市民、政治、企業、  
行政、コミュニティなど、社会のさまざま

な構成員が自身のこととして主体的に関わり、社会全体として科  
学技術を取り組むこと

で戦略的・基盤的な柱としている。しかし実態は  
一つに位置付けられ部分的・一過性の取り組みが多く、定着して  
いる。(金曜日に掲載)

# ELSI／RRI 適切な科学発展促す



科学技術振興機構(JST)研究開発戦略センター  
フェロー(科学技術イノベーション政策ユニット) 吉田 和久  
東京大学大学院農学生命科学研究科修了後、文部科学省入省。基礎研究振興、原子力研究開発などの科学技術政策に従事、15～18年をインド日本大使館勤務を経て、18年より現職。

倫理的・法的・社会的  
発成果が社会に与える  
課題をあらかじめ検討  
である。

ELSIは、研究開